



MIFID

Cátedra Sobre Migración Internacional
Forzada, Inclusión y Derechos Humanos

NOTAS INFORMATIVAS

No. 2

06 de febrero al 03 de marzo de 2024



Foto: Comunicado 019/24. INM

MÉXICO

Continúan las detenciones de personas migrantes a lo largo del territorio nacional. El 09 de febrero, fueron detenidos tres vehículos que ingresaban a Piedras Negras, en los cuales transportaban alrededor de 50 personas migrantes que buscaban llegar a la frontera para cruzar a los Estados Unidos, todos fueron trasladados ante elementos del Instituto Nacional de Migración (INM) a fin de resolver su situación migratoria. En el sur del país, el 11 de febrero, en dos operativos coordinados, se localizó un total de 156 migrantes que viajaban hacinados en vehículos de carga en el Estado de Veracruz. Por su parte, el 14 de febrero, fueron localizadas 150 personas migrantes principalmente provenientes de El Salvador, Nicaragua, Guatemala y Honduras, que viajaban a bordo de dos autobuses con el objetivo de ingresar a Quintana Roo y continuar su paso a la frontera norte. Pese al incremento del fenómeno migratorio y la necesidad de aumentar las capacidades de las autoridades en materia de migración, el último paquete de reformas del titular del Ejecutivo, busca convertir a la Coordinación General de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) en una unidad administrativa de la Secretaría de Gobernación.

EL MUNDO



Foto: Greg Abbott, firma de Ley SB4. CNN.

En Texas, el pasado 06 de febrero, se hicieron efectivas partes de la Ley SB4, específicamente las que elevan la sentencia mínima de dos a diez años de cárcel para sospechosos encontrados culpables de cargos estatales relacionados con el tráfico de inmigrante.

Por su parte, el 28 de febrero David Alan Ezra, juez federal en Austin, Texas, ordenó al gobierno estatal suspender la aplicación de esta Ley, argumentando que *“si se permite que proceda, la SB 4 podría abrir la puerta a que cada estado apruebe su propia versión de la ley de inmigración”*. Conoce el Boletín Comunitario Sobre La Ley SB 4 del Centro de Recursos Legales para Inmigrantes (ILRC).

A través del Comunicado No. 090, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que, desde las 22:30 horas del 29 de febrero, las personas mexicanas que viajen a Canadá deberán presentar la solicitud de autorización electrónicas (ETA)

acompañada de una visa estadounidense vigente o de una visa canadiense emitida en los últimos diez años. Esto responde a presiones internas derivadas del incremento de solicitudes de asilo.



DESPLAZAMIENTO INTERNO

EN LA FRONTERA NORTE



Foto: Mauro de la Fuente. Grupo Reforma

Por recrudecimiento de la violencia e inseguridad derivada del crimen organizado, aumenta la población desplazada que acude a Reynosa y Matamoros, municipios de Tamaulipas, con el fin de pedir asilo en Estados Unidos. Además, Gladys Cañas Aguilar, presidenta de la Asociación *Ayudándoles a migrar* informó que los desplazados tamaulipecos acuden con citas de asilo realizadas a través de la aplicación CBP One, así como las restricciones implementadas a partir del 26 de febrero.

LEY VIVIENDA



Votación del Dictamen de la Ley Vivienda con 447 votos a favor fue remitido al Senado para efectos constitucionales

El 21 de febrero se aprobó, en el pleno de la Cámara de Diputados, una reforma a la Ley de Vivienda que busca modificar la fracción II del artículo 87, a fin de incluir a las personas en situación de desplazamiento forzado interno como parte de los grupos vulnerables que requieren acceder a las políticas y programas dirigidos al estímulo y apoyo de la producción social de vivienda y garantía de una vivienda digna.

SEMINARIO PERMANENTE

TRAMOS *Inscríbete aquí*

20 de marzo de 2024,
10:00 a.m. (GMT-6)
Tercera sesión del
Seminario Trayectoria y
Movilidad (TRAMOS)
*Migración y trabajo:
Experiencias de
investigación*
sepemio@ciesas.edu.mx



Invitado:

DR. AGUSTÍN ESCOBAR
CIESAS - OCCIDENTE



Sigue la transmisión
en vivo

DERECHOS HUMANOS

De conformidad con el Informe especial sobre las condiciones de las estancias y estaciones migratorias (CNDH), que tiene por objeto demostrar la pertinencia de modificar su esquema, se encontró que ninguna de las estaciones o estancias visitadas en 29 entidades federativas del país se considera adecuada, ya que 13 son insuficientes, 21 de ellas son inadecuadas y el resto, sin especificar cuántas, están en situación crítica.

Al respecto, de conformidad con información presentada por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el INM adjudicó directamente 545 millones 532 mil pesos a una empresa de apenas 11 trabajadores para instalar “albergues y puntos de revisión migratoria” en el país, en un proceso de contratación lleno de irregularidades.

MEDIO AMBIENTE

La Oficina para América Latina de la red por el derecho al hábitat y la justicia social (HIC-AL) presentó, el pasado 15 de febrero, la publicación Desplazamiento interno por megaproyectos, cambios en procesos productivos, afectaciones ambientales y cambio climático en México: un diagnóstico, haciendo énfasis en la importancia de fortalecer la legislación relacionada con el desplazamiento interno en México, así como en la importancia de implementar políticas públicas que aborden las necesidades de los desplazados climáticos.

PRIMERA AUDIENCIA DE LA CIDH SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO Y MOVILIDAD HUMANA

El 29 de febrero, en el marco del 189 periodo de Sesiones de la Corte Interamericana de Derechos Humanos se llevó a cabo la Audiencia Pública Regional: Derechos humanos de personas en movilidad humana por efectos del cambio climático, en donde participaron más de 30 Organizaciones de la Sociedad Civil. En esta sesión, Gabriela Oviedo del Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) resaltó la coyuntura de discursos y políticas de contención y criminalización de la movilidad humana, considerando que las personas se enfrentan además a la falta de adopción de medidas de adaptación y de protección vinculadas con el cambio climático.

MARZO

FECHAS PARA RECORDAR

01 Día de la cero discriminación

Desde el 04 de febrero, Manuel Guerrero fue detenido en Catar, debido a su orientación sexual, enfrentando tortura y discriminación, además de criminalizar y negar su acceso al medicamento que requiere debido a su estado serológico.

21 Día Internacional de la eliminación de la discriminación racial

Te recomendamos la Audiencia Pública Honduras: Desalojos forzosos de comunidades indígenas, negras y campesinas, realizada el 28 de febrero de 2024 en el marco del 189 Período de Sesiones de la CIDH.

25 Día Internacional de Recuerdo de las Víctimas de la Esclavitud y la Trata Transatlántica de Esclavos

La migración masiva alimenta el trabajo forzoso, particularmente en el corredor migratorio más grande del mundo (MX-EUA) lo cual ubica a México en el lugar 13 en el ranking regional de riesgo de esclavitud moderna. Conoce sobre el Informe sobre la esclavitud moderna de OIM aquí.

26 Día mundial del clima

Consulta el Diccionario Climático y conoce el curso Juventudes por la Acción Climática: Programa de formación para jóvenes de Latinoamérica, desarrollados por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Además, te invitamos a ver la conversación regional "Emergencia climática, desplazamiento y migración", organizada por WOLA.

08 Día Internacional de la Mujer

En 2023 se presentaron 242,118 eventos de mujeres en situación migratoria irregular en México, lo cual representa una variación del 78.8% con respecto a los 135,420 eventos suscitados en el mismo periodo de 2022. Esto, resalta la urgencia de fortalecer los derechos humanos desde una perspectiva de género.

Publicación recomendada: Migración y género: factores de vulnerabilidad de las mujeres migrantes venezolanas en Colombia.

22 Día mundial del agua

El 22 de febrero se estrenó en México "Luna Negra", película basada en hechos reales, sobre la lucha del pueblo de Jalcomulco ante la construcción de una presa por Odebrecht, la importancia de los recursos hídricos y su vinculación con la migración.

Además, te invitamos a consultar el Monitor de Sequía en México, recordando que uno de los pendientes de México ante la COP28, celebrada en diciembre de 2023, fue responder y actuar ante las sequías y la crisis hídrica que, aunque forma parte de los estragos de fenómenos como El Niño, se agravan ante el aumento de la temperatura global.

24 Día Internacional del Derecho a la Verdad en relación con las Violaciones de los Derechos Humanos y de la Dignidad de las Víctimas

En el marco de esta conmemoración, recordamos el Incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez ocurrido el 27 de marzo de 2023. A casi un año de este suceso en el que 40 personas perdieron la vida y 27 más resultaron heridas, mantenemos presente a las víctimas y sus familias, que a la fecha siguen sin acceso pleno a la justicia.

31 Día internacional de la visibilidad transgénero

Conferencia magistral "Cuerpo, territorio y género. Migración de mujeres transgénero centroamericanas en la frontera sur de México" organizada por Colegio de la Frontera Norte.